Vista panorámica del Cáceres antiguo

VALENCIA DE ALCANTARA

Al entrar en el espacioso término municipal de Valencia de Alcántara, el viajero se recrea con el incomparable cromatismo de sus campos, que se extienden a uno y otro lado de la carretera nacional 521. Desde la caseta de San Blas aumenta su curiosidad, pues desde allí y hacia el Oeste se palpa la "paloma blanca de Extremadura". Edificaciones de nácar, en contraste con el tono gríseo que exhiben la torre de Rocamador, el castillo y su muralla, fortaleza cua-

Francisco. Frontera con la Ruta Corta, resalta en ella su suntuosidad y belleza y perfecta armonía, que le comunican sus calificados trazos y la variedad jardinera y exótica y del país del gusto más exigente. A su alrededor ampliar zonas verdes que se extienden hasta la Alameda, Parque de España y Parque de las Ranas en posición limítrofe con la travesía a Portugal, dan un bellísimo aspecto al sector que puede considerarse el principal del casco urbanizado.



Valencia de Alcántara. Ermita de Ntra. Sra. de los Remedios (Foto Carpintero)

jada de hechos históricos que patentiza el temple de los valencianos. A la derecha, en solitario y majestuoso pedestal de roca la ermita de la Patrona Virgen de los Remedios, bendice a la villa y preside su laboriosidad.

La Casa Consistorial de la segunda mitad del siglo XVI, fue reedificada en 1691, en la Dictadura y posteriormente en 1965 se reconstruyó y amplió, inaugurándola el Ilmo Sr. D. José Luis Moris Marrodán, Director General de Administración Local y otras personalidades y jerarquías nacionales, provinciales y portuguesas, el 26 de junio, mereciendo elogios por su empaque. En la misma fecha se inauguró la Plaza de José Antonio, que vino a relevar la antigua de San

Asentado en la prolongación del Parque de España hacia San Antonio, lindando con la CN-521, se erigió el monumento a los 74 gloriosos Caídos valencianos en la Cruzada. De piedra granítica, como los monolitos que perpetúan si inmortalidad, rodeado de árboles caprichosos, flores y compacta vegetación jardinera, le transmiten suntuosidad y abolengo.

La ermita de Los Remedios fue reconstruida, así como sus accesos antes poco menos que intransitables, inaugurándose las obras el año de 1945. El origen de las fiestas que allí se celebran en honor de la Patrona, no se sabe con exactitud. Ya se celebraban a principios del siglo XVII, cobrando mayor importancia en tiempos de Isa-

Sigue perviviendo el espíritu vocacional que la villa tuvo por la cultura y de generación en generación se va transmitiendo. Ya en 1891 se aspiraba al establecimiento de un Instituto de 2.ª Enseñanza. El Ayuntamiento, en 13 de septiembre de aquel año, acordó "dirigir instancia a S.M. la Reina interesándole ordenara que por el Ministerio de la Guerra se cediera al Municipio el antiguo Castillo para Colegio e Instituto". Y también en la Dictadura de Primo de Rivera: "Hay que gestionar la concesión de un Instituto de Segunda Enseñanza, en el que puedan ampliar sus estudios especialmente las clases pobres, que en la actualidad tienen que conformarse con la primera enseñanza por carecer de medios para enviar sus hijos fuera de la población". Y la Municipalidad fiel a este legado, acogiéndose a disposiciones ministeriales que van escalonadamente superando las consignas del Fuero de los Españoles y del Movimiento, crea y establece la Escuela de Maestría Industrial y la Sección Delegada de Instituto de Enseñanza Media, iniciándose el quehacer de la primera con el curso 1968-69.

A estas consecuciones hay que agregar estas otras no menos importantes: intensas campañas de alfabetización, principalmente en barrios rurales; transportes escolares primarios, y en parte, en la comarca, para alumnos de la Escuela de Maestría y del Instituto; Biblioteca pública municipal; cursillos de tractoristas, electricidad, fruticultura, de tricotar, agricultura, etc., organizados para elevar el nivel formativo profesional, que fueron impartidos por el P.P.O. y la Agencia Comarcal de Extensión Agraria, servicio este último que se debe a las buenas gestiones municipales realizadas.

En este orden, merece la pena que abramos paréntesis de retrocesión para situarnos en otra época menos venturosa y entresacar de un folleto editado por el Ayuntamiento en 1928 los siguientes párrafos, referidos al vecindario de nuestra zona rural: "Pobres y analfabetos, de habla mixta de español y portugués, muchos de ellos tenían que buscar la enseñanza elemental en las vecinas escuelas de otros poblados más felices de la República portuguesa..." "¡Pobres campiñeros! Lo raro y hasta admirable es que siguieran satisfaciendo crecidos tributos a un Estado, una Provincia y un Municipio que sólo se acordaban de ellos para exigirles la contribución de su hogares y de sus campos..."

Y es con el Movimiento Nacional cuando toma carta de naturaleza el enfrentamiento con estos problemas pretéritos, y se consiguen y construyen por el Ayuntamiento 16 nuevas Escuelas en barrios urbanos y rurales, completando el cupo de Escuelas Nacionales que la población necesitaba para servir la cultura incluso a lugares más apartados de ella. Y también se llevó a cabo la electrificación de la amplísima zona de la campiña que, aparte de la gran ventaja que reporta a los respectivos vecindarios, señalan hitos esperanzadores de futuras actividades.

En materia de educación física, el deporte ha vuelto a resurgir con mucha fuerza en nuestros medios y alcanza progresos incalculables a todos los niveles. De fondos municipales se construyó el Hogar de la Organización Juvenil Española, contando con pista para baloncesto, tenis, etc. Está considerada la edificación como una de las importantes de la provincia, así como sus instalaciones.

Se adquirieron terrenos para fútbol y otros deportes, y con adecuada explanación, en él se vienen organizando competiciones, que han hecho surgir clubs o cuadros incorporados a la O.J.E.

Existen otras consecuciones notables logradas por el Movimiento en el período a que nos referimos, pero no podemos destacarlas por falta de espacio.

Al referirnos a las realizaciones, no podemos sustraernos del eco resonante que dejaron aquí las maniobras El Salado, en 3 de octubre de 1966. Fue quizá este día el más tempestuoso que aquí se haya conocido. Un auténtico diluvio abatía la tierra y todo cuanto había en ella. El campamento luso-español situado en las proximidades de Caparrosa viose inundado y las instalaciones castrenses arrastradas y cabalgando a merced de olas de agua y fango. La población echose a la calle e improvisó lumbre y alojamientos a las fuerzas. Una relación interminable de vecinos de todas las condiciones sociales ofrecieron sus hogares a las fuerzas. Tales fueron los rasgos humanos y de desprendimiento ciudadano que por doquier se daban, que al retornar las fuerzas a sus bases de procedencia, se recibió carta del Capitán General de la 1.ª Región, de la que entresacamos los siguientes párrafos: "Quiero hacerle patente mi agradecimiento por todas las atenciones que han tenido conmigo y con mis hombres..." "... atenciones que no se limitaron a meros formulismos protocolarios, sino que nacieron de un elevado patriotismo y de una identificación completa de afán de servicios a unos mismos ideales..." "No olvidaré nunca las muestras de afectos que constantemente me han prodigado y le ruego haga público mi agradecimiento y el de todas las fuerzas a mis órdenes, a esa maravillosa población por su magnífico y emocionante comportamiento de todo el pueblo, sin distinción alguna, que de una forma tan estupenda nos acogió". "Puede estar orgulloso de mandar a tan ejemplares ciudadanos y puede tener la seguridad de que el nombre de Valencia de Alcántara no se borrará jamás del corazón de cuantos hemos tomado parte en el ejercicio Salado".

También son elocuentes estos otros párrafos que destacamos de la carta del General Jefe de la Brigada de Infantería D.O.T. núm. 1: "Siento que mi pluma castrense no sea capaz de expresar lo que mi corazón sintió ante tantas muestras de desprendimiento y sacrificio, realizado con la nobleza de alma de ese recio pueblo, cuyas virtudes refrendan las acreditadas a la largo de su gloriosa historia".

Interesado el Ayuntamiento por el nivel económico de la comunidad local y provincial, gestionó la construcción del Puesto fronterizo en Puerto Roque. La dispersión de esos servicios, que entonces estaban instalados entre la estación del ferrocarril -a más de 11 Kms. de la frontera- y en la población -a más de 8 de la frontera—, ocasionaba perjuicios al turismo que, no obstante ser este el travecto más corto entre Madrid y Fátima, prefirió acceder a Portugal por otras fronteras con servicios mejor conjuntados. Y gracias a este despliegue local, a las ayudas recibidas por autoridades y jerarquías nacionales y provinciales, pudo conseguirse el establecimiento del total de los servicios en la frontera de Puerto Roque, en el nuevo edificio construido, por la que entra y sale cada vez mayor contingente turístico.

De cara al futuro, tanto el Ayuntamiento como el Consejo Local del Movimiento estudian y tratan de dar impulso a los proyectos que aún se necesitan por resolver, pensando en el desarrollo económico-social de la Villa y de los demás pueblos que comprenden su comarca, y que, a grandes rasgos, queremos esquematizar a continuación:

ASISTENCIA SOCIAL

Se aspira a:

- 1.º Ampliar el edificio e instalaciones, con vistas a aumentar el número de acogidos, del Hogar Residencia Municipal San Pedro de Alcántara, al objeto de que pueda cobijar mayor número de ancianos y niños desvalidos, incluso de los pueblos de la comarça.
- 2.° Crear un hogar del jubilado, dado que el clima no es duro y muchos jubilados se quedan ya a vivir aquí.

CULTURA

- 1.º Completar los transportes escolares, facilitando el acceso a mayor número de la juventud de los pueblos de la comarca a la Escuela de Maestría Industrial y Sección Delegada de Instituto.
- 2.º Convertir en Instituto la Sección Delegada.
- 3.º Construcción de un Colegio Menor o Residencia.
- 4.ª Construcción de un complejo polideportivo. Y una piscina.
 - 5.° Fomentar el deporte a nivel general.



Valencia de Alcántara.
Castillo e Iglesia
Arciprestal de
Rocamador
(Foto Arribas,
Zaragoza)

CIRCULACION TERRESTRE

1.º La CN-521 de Cáceres a Portugal es estrechísima. Tiene demasiadas curvas, muchas de ellas sin peralte, por tratarse de antiguo camino de carros, con un acondicionamiento y asfaltado que se han quedado pequeños con el aumento del tráfico. Es peligrosa. Urge su ensanche, rectificación y modernización hasta la frontera. Toda la provincia debía pedir se modernizase, por ser el trayecto más corto Madrid-Fátima-Atlántico.

2.º Acondicionamiento del camino vecinal de Montetrigo. Con ello se mejoraría uno de los accesos a los sectores agro-ganaderos más importantes del término municipal, al tiempo que se acortaba la distancia entre Valencia de Alcántara-Cedillo-Herrera de Alcántara.

3.º Arreglo del camino de Alcorneo y su prolongación hasta la carretera de Alburquerque (Badajoz). Se acortaría la distancia con la provincia hermana y daría base además al estudio de una "Ruta de los castillos" de esta comarca, ya que hay una densidad apreciable, y entre ellos el famoso de Alburquerque, uno de los mejores conservados de España.

DESARROLLO DEL CAMPO. INDUSTRIAS

1.º Trazado y construcción de pequeños regadíos que beneficien los resecos terrenos de todos los pueblos de la comarca.

2.º Intensificación de la fruticultura y su comercialización. Cooperativas del campo. Ganadería. Mercado agrícola comarcal de productos.

3.º Industrialización:

1. Planta embotelladora de aceite de oliva.

 Industrias de transformación del corcho. Industrias auxiliares en los pueblos de esta comarca,

3. Industrias del mueble.

4. Industrias de envases de plásticos.

5. Planta embotelladora de agua.

6. Industrias de rasillas, piedra artificial y derivados.

8. Ordenación minera.

9. Planificación de solares aptos para industrias.

TURISMO

Se pretende se declaren conjuntos artísticos de carácter nacional:

1. Las losas sepulcrales de la prehistoria.

2. Dólmenes.

3. Puente romano.

4. La fuente de mármol.

5. Acueducto romano.

6. Las tres iglesias.

7. El castillo y sus murallas.

8. El barrio gótico.

9. El convento de San Pedro de los Majarretes.

10. Escudos nobiliarios.

11. Antiguo Hospital.

12. Antiguo Matadero.

13. Convento del Duque de la Victoria.

Aumentar el auge de las ferias y revivir las fiestas tradicionales.

Prosecución de los festivales hispano-lusos de la "Ruta Corta", interrumpidos.

Establecer una Agencia y Oficina de Información y Turismo, que le fue concedida a la Villa hace tiempo y aún no se ha instalado.

En Valencia de Alcántara y en zona situada al O. y SO., desde Las Huertas a Puerto Roque, asentada en los márgenes de la CN-521 de Cáceres a Portugal, hay una excepcional zona de alto valor paisajístico en la que abundan manantíos de aguas y profusión de vegetales, frutas, pinos, etc., circundando su contorno. De clima suave, clara influencia atlántica, es apreciadísima en verano, lo que hace que numerosas personas de la región y de otras regiones la hayan elegido como zona veraniega y allí alquilan las viviendas campestres que, salvo excepciones, no reúnen que digamos todas las comodidades precisas y necesarias de habitabilidad. Este movimiento veraniego puede ser incrementado, y es por esto por lo que se pretende promocionarla y se construyan chalets o viviendas en consonancia con su finalidad social, estimándose como fundamentales: campings, piscinas próximas a las edificaciones que se construyan, complejos turísticos, etc.

FRANCISCO GALAVIS GORDILLO



(Foto Caldera)

DOS HOSPITALES

El interés por la mejora de centros hospitalarios tiene un claro exponente en lo realizado hasta ahora —la obra sigue— por la Diputación Provincial en el HOSPITAL PSIQUIATRICO DE PLASENCIA y en el HOSPITAL SAN PE-DRO DE ALCANTARA de la misma ciudad.

Dividiose la obra del nuevo Psiquiátrico en cuatro fases, por su elevado importe, más de cuatrocientos millones de pesetas, y van realizadas las tres primeras. Modernos edificios, con un estilo distinto de lo conocido, perfecta y simétrica distribución de pabellones en grandes espacios verdes y libres donde el enfermo no se siente oprimido, harán que, con la nueva terapia, estos enfermos, no solamente se sientan mejor tratados, sino que sean llevados hacia una total curación.

Destaca entre los edificios el destinado a niños, Psiquiátrico Infantil, con capacidad para cien internados, que más bien parece un centro para la recuperación, y así lo es, que para el asilado. Nada falta y hasta las escuelas forman un todo armonioso que demuestra el interés de la Institución hacia estos marginados, hasta ahora.

El Hospital Provincial San Pedro de Alcántara está sufriendo serias reformas que lo acomodan a una bella clínica moderna. El concepto hospitalario del siglo pasado lo está haciendo desaparecer la Diputación Provincial de Cáceres de este centro y así han aparecido en el corto espacio de tres años: nuevos quirófanos, modernos y bien dotados, salas de recuperación perfectamente acomodadas, nuevas salas de enfermos, nuevas salas de maternidad con todos los adelantos, aparecen habitaciones individuales —no existían—, se hacen más fáciles los accesos y, lo que es mejor, se sigue, hasta una total reforma en consonancia con los conceptos nuevos de la medicina hospitalaria.

Sanatorio Psiquiátrico. Pabellón infantil (Foto Caldera)

